

# Un Venezolano Define el Sitio DONDE ALANZARÁN COSMONAUTAS

- ★ A fuerza de sacrificios y venciendo los más serios obstáculos económicos obtuvo Héctor Rafael Rojas su grado de Astrofísico en la Universidad de la Sorbona, uno de los institutos de instrucción superior más acreditados del mundo
- ★ No obstante a la posición que ocupa en la NASA, en él permanece vivo el deseo de regresar al país para poner a su servicio el cúmulo de conocimientos especializados que posee
- ★ Su aspiración la condiciona a que el Gobierno Nacional se comprometa a pagarle los salarios que le cancelaría el organismo norteamericano que lideriza la conquista del espacio

MARACAY, 21 de enero. — (Especial) — El científico venezolano que hoy está definiendo desde la Tierra la inclinación exacta del sitio donde debe alunizar la nave que con ese propósito lance la NASA al espacio: es un hombre de origen social muy humilde, surgido de las entrañas de un barrio de esta ciudad, quien a fuerza de sacrificios y venciendo los más serios obstáculos económicos obtuvo su grado de Astrofísico en la Universidad de la Sorbona, uno de los institutos de instrucción superior más acreditados del mundo.

Este compatriota de nombre Héctor Rafael Rojas está ubicado en uno de los primeros puestos de la vanguardia de investigación científica universal. Pese a ser víctima de



Los esposos Juan Rojas y Adolfinia Rojas de Rojas, hermana del científico, informaron que el único Astrofísico de Venezuela trabajó en Francia, para costear sus estudios en la famosa universidad parisina La Sorbona, como asador de vidrios, como leñador y se levantaba todos los días a las dos de la madrugada para laborar en el Mercado de París. (Fotó: Cabrera).



ALI FIGUEROA  
Cualquiera Empresa Nacional a sí mismo Gobierno pueden contratar a Rojas quien desea vivamente que Venezuela aproveche su ciencia... (Foto Cabrera).

En el Barrio "23 de Enero", Avenida Constitución No. 233, habita el señor Juan Rojas, barbero de oficio, y casado con una de las hermanas del único astrofísico de Venezuela; dijo que Héctor Rafael siempre fue un magnífico estudiante.

—En su época estudiantil— explicó— fue siempre un hombre apocado a los libros. Mientras sus compañeros del liceo se ocupaban de promover acciones callejeras él aprovechaba ese tiempo compenetrado en sus estudios.

Sufrió muchos contratiempos de orden económico, pero su férrea voluntad se sobrepuso a esa grave circunstancia que en la mayoría de los estudiantes pobres termina por hacerlos torcer el rumbo.

Su hermana Adolfinia Rojas de Rojas relata que nació en Maracabó, pero que muy pequeño se vino a Puerto Cabello con el grupo familiar.

Las primeras letras se las enseñó su madre —expresa con orgullo la señora Rojas— quien luego lo matriculó en la Escuela Federal "Bartolomé Sajom" del Puerto, donde estudió el primer grado a los 7 años. Recuerdo que en esta primera etapa a la vez de ir a la Escuela se iba a las playas o se quedaba en la Plaza Bruzual.

—Un buen día un primo nuestro pasó por la menajería plaza y consiguió a Héctor, desde ese momento resolvieron mandarlo bajo mi responsabilidad a la escuela con la orden de que no lo dejara hasta venir a penetrar en el aula. Héctor, a pesar de la irregularidad anotada, logró aprobar el Primer Grado con altas calificaciones. De allí le tomó gran pasión a los estudios.

—Cuando el cumplió 8 años de edad— recuerda Adolfinia— nos trasladamos a Maracay y entonces fue internado en el Colegio "Padre Antonio Ley" de la Trinidad donde cursó hasta el Cuarto Grado. Los dos últimos los hizo en el Grupo Escolar "Felipe Guayana Rojas".

—Al aprobar la Primaria se inscribió en el Liceo "Agustín Codazzi" de esta ciudad. Para costear su carrera se dedicó simultáneamente para contribuir al sustento familiar daba clases nocturnas en el Grupo "República de México" en el Colegio "Valdez de Arellano". Más tarde se fue a Caracas para finalizar de bachiller en el Liceo "Fermín Toro".

—Ya en la capital del país de edad— recuerda Adolfinia— quiso estudiar en Francia y matriculase en la Sorbona, prestigiosa universidad parisina. Cambiaba para ello con los obstáculos de una beca montante a 500 bolívares que sólo

hizo efectivos durante dos meses, porque el entonces Ministro de Educación, doctor Julio de Armas, le revocó la ayuda. Esta medida estuvo a punto de frustrar todas las inquietudes de Héctor Rafael. Sólo su gran capacidad de sacrificio y acerrada voluntad le dió fuerzas para resistir las angustiosas penalidades que sufrió.

Refirió la entrevista que Héctor hizo todo lo posible para que su madre no se enterara de la trágica realidad que vivía esos momentos en París. Pero fortuitamente su progenitora se puso en autos de la situación.

—Una prima nuestra que trabajaba en los Almacenes "La Joya" de esta ciudad oyó que una de sus hijas del dueño del establecimiento que estudiaba en el Liceo "Agustín Codazzi" pedía a su mamá tres bolívares para entregarlos a un profesor que recolectaba dinero para enviárselo a un estudiante venezolano que necesitaba adquirir unos libros en Francia.

—La prima comentó este hecho a mi mamá y ésta tuvo una coronada, ese estudiante no podía ser otro que Héctor Rafael. El presentimiento se corroboró luego por una averiguación promovida por la madre, quien en ese instante se movilizó con familiares y amigos para reunir una pequeña cantidad de dinero.

Rojas, según el relato de su hermana, se vio precisado en Francia a trabajar como limpiador de vidrieras, se levantaba a las dos de la madrugada todos los días a laborar en el Mercado de París y durante los fines de semana se iba a la montaña para buscar madera que después vendía en la metrópoli.

—Héctor retornó a Venezuela el 11 de septiembre de 1968 graduado en La Sorbona con el máximo honor, Summa Cum Laude. Luego tuvo que salir el 5 de febrero de 1959 y hasta ahora no ha regresado para establecerse definitivamente aquí. Pienso —dijo su hermana— que se fue desilusionado del país.

—En Francia solicitó una plaza de trabajo sin conseguirlo debido a que debía previamente llenar un requisito para el inscripible, nacionalizarse francés. El mes ha dicho: "amo mucho a Francia, pero no hasta el punto de abandonar mi nacionalidad venezolana".

—Por ese motivo volvió a sufrir tropiezos económicos en esa nación y a los dos años de estar allí se trasladó de Europa a los Estados Unidos y después a México.

—Héctor presentó sus trabajos en la NASA, fueron aceptados por este organismo en entrar a formar parte de sus equipos humanos hasta

que jamás ha podido cristalizar sus anhelos. La defensa que hizo de Fernández Morán le costó el extranamiento de nuestro país.

Por último declaró que a título de anécdota esta no es la primera vez que la prensa se ocupa del Dr. Rojas. En una oportunidad —refirió Guayana— ULTIMAS NOTICIAS

el presente en que los periódicos han informado al mundo de su gran contribución en el vuelo feliz del Apolo 8.

SUS TRIUNFOS SON DE VENEZUELA

El señor Ali Riguera, experimentado trabajador bancario y entrañable amigo de Héctor Rafael Rojas, confesó que el científico le ha manifestado por vía epistolar que sus triunfos pertenecen a Venezuela.

Rojas trató a Maracay un proyecto de Politécnico con el compromiso del gobierno francés de suministrar los técnicos y profesores necesarios, además de colaborar con la construcción. En esa oportunidad vino acompañado de un colega suyo de nacionalidad francesa, quien ratificó lo dicho por nuestro compatriota.

—Ignoro si ese trabajo le sería remunerado y asimismo su cuantía, pero yo creo que a cualquiera de las Universidades Nacionales podría contratarlo para que laborara con ella en el tiempo libre que le dejan sus obligaciones con la NASA. Lo mismo podría hacer el Gobierno Nacional si le interesa instalar un nuevo observatorio para aprovechar los aparatos adquiridos en Alemania.

ROJAS ES UN BIEN ASTRONÓMICO PERO TIENE MUY MALA "ESTRELLA"

El señor Miguel Armando Guayana, obrero al servicio del Ministerio de Obras Públicas, explicó que el doctor Rojas regresó a Venezuela en una poca no muy propicia, noviembre de 1967. Los movimientos estudiantiles de la época solo le permitieron convivir con el Dr. Humberto Fernández Morán.

—Al derrocamiento del régimen de Pérez Jiménez —dijo— expulsan a Fernández Morán, que se desmoralizó durante pocos días como Ministro de Educación de la dictadura; y Héctor suministra unas declaraciones al diario EL NACIOONAL expresando su desacuerdo con la actitud asumida frente al Ilustre científico.

—Pues bien, esas afirmaciones causaron a Héctor Rafael —dijo— lo que yo califico de expulsión injusta. Este fue el motivo por el cual se impidió su ingreso a la Universidad "Central de Venezuela, aunque viajó al extranjero con la recomendación de comprar aparatos para el Observatorio Central, los cuales desde aquella fecha están enmohecidos en los patios del inmueble donde fueron desbaratados.

—El le tiene gran amor a Venezuela y siempre ha deseado serle útil. Pero para ser un gran astrónomo tiene muy mala "estrella", puesto

publicó una información más o menos en estos términos: "venezolando pasando hambre y estudiando en La Sorbona, sus profesores se sorprenderían del talento del estudiante Héctor Rafael Rojas". Después fue cuando ya graduado y con ocasión de estar realizando estudios de especialización se informó "enfermo y sin dinero desea regresar a Venezuela".

TODOS EN EL BARRIO ESTAMOS ORGULLOSOS DE EL

Pedro Pablo Montesdeoca, quien trabaja en la Biblioteca "Agustín Codazzi", anexo a la Casa de la Cultura de Aragua y mantiene con el notable científico una vieja amistad, dijo que a él no le extraña que el doctor Rojas haya contribuido con el vuelo del Apolo 8 porque lo sabe capaz y talentoso.

—Me siento sí muy orgulloso, como todos en el barrio, y como amigos de infancia y hermanos de patria, de que Venezuela tenga un gran hombre como Héctor Rafael Rojas.

—A los Rojas los conozco desde el año 1942, cuando vinieron a residir en el Callejón 7, frente a la casa número 18, del Barrio "La Barraca", donde yo habito con mis familiares.



Una infancia y juventud delincada por la pobreza y la adversidad no pudieron impedir que el doctor Héctor Rafael Rojas, en la gráfica, se convirtiera en uno de los hombres de vanguardia de la conquista del espacio por la humanidad.

—Hicimos buena amistad, pese a que Héctor es mayor que yo. El terminó sus estudios de bachillerato y se marchó al exterior, ya graduado de Astrofísico, sus amigos le dimos un agasajo hace 11 años. En esa oportunidad duró pocos días en el país.

—Durante esos días se entrevistó con el doctor Humberto Fernández Morán, a quien el derrocamiento de Pérez Jiménez arrastró consigo. El doctor Rojas viajó nuevamente al exterior y desde esa ocasión no lo veo, pero sí estoy completamente informado de su trayectoria vital, a través de las cartas que constantemente remite a su madre—concluyó Montesdeoca.

## Sexto Premio Lucrecia de González OTRA FELIZ GANADORA De Nuestro Concurso

La dama recibirá un Juego de Comedor Colonial otorgado por Empresa Venezuela

La señora Lucrecia de González Polanco, residente en la Avenida Anzotegui No. 100-41, es otra de las felices ganadoras de nuestro Concurso de Fin de Año al salir favorecida con el Sexto Premio otorgado por Empresa Venezuela, a nombre de su Sucursal de Puerto Cabello, ubicada en la calle Comercio No. 24.

El citado premio consiste en un juego de comedor Colonial —dijo danés— valorado en dos mil doscientos bolívares.

La señora de González Polanco, estuvo ayer en la Redacción de "El Carabobeño", radiante de felicidad y manifestó que es una asidua lectora de nuestro Diario.

Desde joven —contó la dama— leo "El Carabobeño". Al recuerdo su antiguo formato y he visto con alegría la evolución, que a través del

tiempo, ha tenido el Diario del Centro y como día a día, aumenta su número de lectores.

La dama expresó, en conversación informal con los redactores que a la hora de su vida estaban en esta Casa Periodística, que utilizó muchos cupones, a nombre de sus seis hijos y en el suyo propio.

—Cómo se enteró usted de que había ganado uno de los premios de nuestro Concurso de Fin de Año?, le preguntó uno de los reporteros.

—A pesar de que la noche del sorteo tenía en mi radio, sintonizada a la Voz de Carabobo, no me enteré de tal acontecimiento, por cuanto me encontraba ocupada en las diligencias relacionadas con el casamiento de uno de mis hijos. Usted sabe que en esos momentos nosotras las madres

estamos muy ocupadas, haciendo los preparativos que se acostumbra.

—El día siguiente, —completó la señora González de Polanco— un chiquillo, hijo de unos buenos amigos míos, me dijo:

—Doña Lucrecia venga a felicitarla.

—Yo creí que mi pequeño amigo se refería al matrimonio de mi hijo y entonces le dije: Gracias hijo, pero en estos casos, como todas las madres, me siento algo triste.

—No doña Clemencia —contestó el niño— yo vengo a felicitarla porque usted se ganó uno de los premios del Gran Concurso de Fin de Año del Diario "El Carabobeño".

—Y, seguramente el niño en vez de carrera marchó a su casa y me trajo un ejemplar de "El Carabobeño". Entonces



Señora Lucrecia de González Polanco, ganó el Sexto Premio de Nuestro Concurso de Fin de Año.

comprobé que, en efecto había salido favorecida con el cuarto premio que adjudicaba la mueblería EMPRESA VENEZUELA.

—Naturalmente me embargó una gran alegría. La suerte me había favorecido con un juego de comedor Colonial.

A manera de despedida, la señora Lucrecia de González Polanco, lectora, por muchas, desde la fundación de este matutino, se despidió cordialmente de la gente de la redacción, y expresó:

—Soy inmensamente feliz, como son felices, las otras personas que salieron favorecidos con los diversos premios del Concurso.

### CONVOCATORIA

#### MADERERA VENEZOLANA, S. A.

Capital: Bs. 300.000,00  
Valencia

Se convoca a los señores accionistas de esta Compañía para la Asamblea General Ordinaria que tendrá lugar el próximo jueves 30 del corriente mes a las 10 a.m. en las oficinas de la empresa, situadas en la calle Navas Spínola, Nº 98-106, con el fin de dar cumplimiento al Artículo 19 de los Estatutos.

Valencia, 21 de enero de 1969.

**EL PRESIDENTE.**

---

### EL CENTRO DE INGENIEROS DEL ESTADO CARABOBO

#### ASAMBLEA EXTRAORDINARIA

Se convoca a todos los miembros para una Asamblea Extraordinaria a celebrarse el miércoles 22 de los corrientes a las 8 p.m.

Punto Único a Tratar:  
Consideración de la renuncia presentada por el Ing. José Padilla Hurtado, y elegir al nuevo Tesorero por el resto del presente ejercicio.

Valencia, 22 de enero de 1969.

NOTA: En la misma fecha, entre 7 y 8 p.m., habrá reunión de Junta Directiva.

**LA JUNTA DIRECTIVA.**



PEDRO PABLO MONTESEDOCA  
En "La Barraca" todos estamos orgullosos de los éxitos del Doctor Rojas.

defraudado y viajó al exterior donde sí se le valora adecuadamente su capacidad.

En México, ya trabajando en el Observatorio de Potosí, hizo uno de sus principales descubrimientos relacionados con el espacio sideral. Ese estudio determinó una tabla de coeficientes especiales que permiten recoger datos astronómicos y predecir con exactitud matemática la mejor área para alunizar. Con ellos se evitan inspeccionados problemas de alunización, o de salida de la superficie lunar hacia